

- 2) Für Commandeure ein ganz ähnliches Goldkreuz, **XIV** aber etwas kleiner und ohne Stern.
 No. 4. 3) Für Ritter-Genossen ein etwas kleineres Kreuz von Silber mit gleichen Strahlen und Krone, dessen Flügel ebenfalls weiss emaillirt sind. Das Mittelschild ist jedoch dem vorigen gleich, mit Goldeinfassung und Schrift.

In Betreff des Bandes, woran der Orden getragen wird, hat Seine Majestät der König *Kamehameha* zur Zeit bestimmt, dass zwei verschiedene, das eine für die Ritter-Genossen und Commandeure, das andere für Grosskreuze, gefertigt werden sollen.

Für jene hat das Band dieselbe Breite wie für die gleichen Grade in der Ehrenlegion und sieben egale Streifen, wovon vier roth und drei weiss sind.

Für Grosskreuze ist das Band roth mit sehr schmalen weissen Seitenstreifen.

NB. Diese Nachrichten hat Herr Wm. Martin, hawaischer Geschäftsträger zu Paris, zu ertheilen die Güte gehabt.

2) Pour des commandeurs, une croix d'or toute pareille, mais un peu plus petite et sans étoile.

3) Pour des chevaliers-compagnons, une croix d'argent, un peu plus petite à rayons et couronne pareils dont les ailes sont également émaillées de blanc; cependant l'écu mis en abîme est pareil au précédent avec enchâssure et lettres d'or.

Quant au ruban auquel l'ordre est porté, Sa Majesté le Roi *Kamehameha* vient de décider que l'on en fera deux différents, l'un pour les chevaliers-compagnons et commandeurs, l'autre pour les grand'croix.

Pour ceux-là, le ruban a la même largeur que pour les grades égaux dans la légion d'honneur et 7 bandes égales dont quatre sont rouges et trois blanches.

Pour des grand'croix, le ruban est rouge avec des bandes latérales blanches et très-étroites.

NB. Monsieur Wm. Martin, chargé d'affaire hawaïen à Paris, a eu la complaisance de donner ces avis.

Kur-Hessen.

(Durch Patent Seiner Majestät des Königs *Wilhelm I.* vom 3. October 1866 dem Königreich Preussen einverleibt.)

Grossherzogthum Hessen und bei Rhein.

Die Statuten des Verdienst-Ordens Philipps des Grossmüthigen (erwähnt Seite 550 des Hauptwerks)

haben folgenden Nachtrag erhalten:

Ludwig III., von Gottes Gnaden Grossherzog von Hessen und bei Rhein etc. etc.

Wir haben Uns gnädigst bewogen gefunden, einige fernere Abänderungen in den Statuten des von Unserem in Gott ruhenden Herrn Vater, dem Grossherzog *Ludwig II.*, gestifteten Verdienst-Ordens Philipps des Grossmüthigen vom 1. Mai 1840 zu treffen und solche mit den unterm 1. Mai 1849 bereits erlassenen abändernden Bestimmungen in Verbindung zu bringen, wie folgt:

§ 1. Das seitherige Ritterkreuz zerfällt für die Folge in eine erste und in eine zweite Klasse, und bildet letztere

Electorat de Hesse.

(Incorporé au royaume de Prusse par patente de Sa Majesté le Roi *Guillaume Ier* en date du 3 Octobre 1866.)

Grand-Duché de Hesse et sur Rhin.

Les statuts de l'ordre de mérite de Philippe le Magnanime (mentionné dans l'ouvrage principal page 550)

ont reçu le supplément suivant:

Louis III., par la grâce de Dieu Grand-Duc de la Hesse et du Rhin etc. etc.

Nous avons trouvé bon d'apporter quelques modifications aux statuts de l'ordre de mérite de Philippe le Magnanime du 1^{er} Mai 1840 fondé par Notre Père qui repose en Dieu, le Grand-Duc *Louis II.*, et de joindre ces modifications aux décisions déjà promulguées sous le 1^{er} Mai 1849, comme il suit:

§ 1. La croix de chevalier formera à l'avenir une première et une seconde classe, cette dernière formera

nunmehr die 5. und das durch den Nachtrag vom 1. Mai 1849 gestiftete silberne Kreuz die 6. Klasse.

§ 2. Das Ritterkreuz 1. Klasse verbleibt in der bisherigen Form und Grösse. Das Ritterkreuz 2. Klasse, welches an dem nämlichen Bande getragen wird, unterscheidet sich von letzterem dadurch, dass es an Form und Grösse etwas kleiner, von weissem Schmelzwerk mit Silber eingefasst ist und dass auf dem lasurnen Grunde des runden Schildes auf der Vorderseite des Ordenszeichens

Tafel **XIV**

das goldene Brustbild des Landgrafen Philipps des Grös-

No. 5. müthigen, umgeben von dem Wahlspruche: „SI DEUS NOBISCUM QUIS CONTRA NOS“ in goldenen Buchstaben auf weissem Grunde und auf der Rückseite der gekrönte Grossherzoglich Hessische Löwe mit der Umschrift: „LUDOVICUS III. MAGNUS DUX HASSIÆ INSTITUIT“; ebenfalls in Gold erscheint.

No. 6. schrift: „LUDOVICUS III. MAGNUS DUX HASSIÆ INSTITUIT“; ebenfalls in Gold erscheint.

§ 3. Auf den für streitende Militärpersonen bestimmten Ritterkreuzen 2. Klasse sind die Griffe der den Schild durchkreuzenden zwei silbernen Schwerter von Gold.

§ 4. Das silberne Kreuz erhält die Grösse des Ritterkreuzes 2. Klasse und bleibt sonst unverändert.

Urkundlich Unserer eigenhändigen Unterschrift und des beigedrückten Grossherzoglichen Siegels.

Gegeben Darmstadt, am 10. November 1859.

(L. S.)

Ludwig.

Freiherr von Nordeck zur Rabenau,

vicarirender Ordenskanzler.

Felddienstzeichen

(siehe Seite 555 des Hauptwerkes).

Seine Königliche Hoheit haben allen Militärpersonen, welche den Feldzug 1866 mitgemacht haben, und das Felddienstzeichen in Folge früher mitgemachter Feldzüge nicht bereits besitzen, nach Maassgabe der Allerhöchsten Verordnung vom 14. Juni 1840 das Felddienstzeichen Allergnädigst zu verleihen und zugleich zu befehlen geruht, dass der 16. September 1866 als Verleihungstag in die Grundliste eingetragen werde.

Darmstadt, am 21. Januar 1867.

**von Groïman.
von Carlsen.**

ainsi la 5^{me} et la croix d'argent fondée par le supplément du 1^{er} Mai 1849 la 6^{me} classe.

§ 2. La croix de chevalier de 1^{re} classe conserve la forme et la grandeur. La croix de chevalier de 2^{me} classe, qui sera portée au même ruban, se distinguera de la première en ce que sa forme et sa grandeur seront un peu plus petites, en émail blanc garni d'argent. Sur le fond azuré de l'écusson rond, sur la face de l'insigne le buste du Landgrave Philippe le Magnanime, en or, entouré de la légende: „SI DEUS NOBISCUM QUIS CONTRA NOS“ en lettres d'or sur fond blanc, et sur le revers le lion ducal et couronné de Hesse, avec la légende: LUDOVICUS III. MAGNUS DUX HASSIÆ INSTITUIT“ de même en or.

§ 3. Les croix de chevaliers de 2^{me} classe, destinées aux militaires combattants porteront en or les poignées des deux glaives d'argent qui croisent l'écusson.

§ 4. La croix d'argent prend la grandeur de la croix de chevalier de 2^{me} classe et ne subit aucune autre modification.

En foi de quoi sous Notre signature et sous Notre sceau grand ducal.

Donné à Darmstadt, le 10 Novembre 1859.

(L. S.)

Louis.

Baron de Nordeck de Rabenau,

chancelier de l'ordre.

Décoration pour le service de guerre

(voir page 555 de l'ouvrage principale).

Son Altesse royale a daigné accorder selon l'ordre du 14 Juin 1840, la décoration à tous les militaires, qui ont fait la campagne de 1866 et qui ne la possèdent pas encore par suite de campagnes antérieures, et en même temps ordonné que le 16 Septembre 1866 soit inscrit dans la liste fondamentale comme jour de la concession.

Darmstadt, le 21 Janvier 1867.

**de Groïman.
de Carlsen.**